

mp

# méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 4, núm. 12/enero-abril de 2001



Departamento de Estudios del Pacífico  
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

*Rector General*

Lic. José Trinidad Padilla López

*Vicerrector Ejecutivo*

Mtro. Ricardo Gutiérrez Padilla

*Secretario General*

Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS  
SOCIALES Y HUMANIDADES

*Rector*

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

*Director de la División de  
Estudios de Estado y Sociedad*

Mtro. Carlos Barba Solano

*Jefe del Departamento de Estudios del Pacífico*

Mtra. Melba E. Falck Reyes

Enero – abril, 2001

D.R. © 2001, Universidad de Guadalajara  
Departamento de Estudios del Pacífico  
Av. de los Maestros esq. Av. Alcalde, primer piso,  
ala poniente, edificio ex facultad de Derecho  
44260, Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

**Impresión**

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
**Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades**  
Coordinación de Extensión  
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo  
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México  
*Printed and made in Mexico*



# méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 4, núm. 12/enero-abril de 2001



## Presentación

4



## Análisis

Geografía económica de Tailandia

6

*José Jaime López Jiménez*

Tailandia: su gente,  
su historia y su cultura

10

*Roberto Hernández Hernández*

La cultura en las nuevas relaciones  
internacionales de Tailandia

17

*Ramón Robledo Padilla*

La política exterior de Tailandia  
y su participación en la ASEAN,  
el ARF y el APEC

22

*Dagoberto Amparo Tello*

El sistema político de Tailandia.  
¿Democracia a golpes?

27

*Wendy Díaz*

La economía de Tailandia

31

*Melba E. Faick*

El comercio de Tailandia  
y su relación con México

40

*Agustina Rodríguez Alegría*

Crisis financiera y  
estructural de Tailandia

46

*Silvia Nocelo Urdanivia*

El sistema financiero de Tailandia:  
liberación, crisis e intervención  
(1980-2000)

49

*Geneviève Marchini*

La recuperación económica  
poscrisis en Tailandia

58

*Juan González García*

## Temas varios del Pacífico

La búsqueda de una nueva 63

identidad como proceso de  
destrucción creadora:  
los casos de cuatro intelectuales  
japoneses de la era Meiji

*Arturo Santa Cruz*

Noticias de la 69

Cuenca del Pacífico

*Zoe Infante Jiménez*

Ecos de Asia en México 72

*Yesmith Ortega*

Nuevas adquisiciones 73

bibliográficas del DEP

*Yesmith Ortega*

*Oswaldo Monreal*

Actividades 75

académicas en el DEP

*Wendy Díaz*



# Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v4i12.120

Comenzamos el cuarto volumen de México y la Cuenca del Pacífico con el estudio del antiguo Siam, actual Reino de Tailandia; un país caracterizado por su gran diversidad cultural y, en las últimas décadas, por su explosión económica que lo convertiría en uno de los NIC, países de industrialización reciente por su sigla en inglés.

En esta ocasión iniciamos el análisis de la situación tailandesa con la descripción geográfica-económica del país. Este artículo muestra los elementos que caracterizan la dinámica social, económica, política y cultural del antiguo Siam. En el segundo trabajo entramos a la dimensión cultural tailandesa: quiénes son y cómo los percibimos desde el exterior, una perspectiva histórico-cultural-religiosa. Como lo apunta el autor del tercer artículo, existen aspectos culturales que tienen influencia en los cambios de la estrategia de seguridad en Tailandia, lo cual nos lleva a entender la elasticidad de esta política identificada con la gran diversidad cultural del país. En el cuarto ensayo se describe una aproximación a la política exterior de Tailandia: como concibe sus relaciones con otros países, en particular en el caso de su posición en los distintos foros regionales, antes y después del cambio de la política exterior, es decir, del paso de la diplomacia política a la económica.

A nivel doméstico, Tailandia es en apariencia inestable políticamente, pues apenas transita hacia una democracia real. El quinto trabajo describe los cambios políticos desde 1932 y los conflictos recientes derivados de las últimas elecciones.

Los siguientes artículos se refieren a la economía del Siam. Se analizan los factores que propiciaron el espectacular crecimiento económico del país, y los problemas estructurales que se produjeron y que se hicieron evidentes tras la crisis de 1997. Le sigue el

tradicional artículo sobre la situación de las relaciones comerciales entre Tailandia y nuestro país. Luego se describe el golpe psicológico que significó la devaluación del bath el 2 de junio de 1997 para Asia. Otro trabajo, se refiere al análisis de la crisis financiera en el caso particular de



Tailandia; se describen los antecedentes de la liberalización financiera y sus efectos, crisis, reformas y medidas de rescate, además del análisis de los logros e insuficiencias. La autora argumenta aquí el fracaso de esta liberalización financiera. El último trabajo de esta sección de análisis hace una crítica a la forma como se solucionó la crisis financiera tailandesa, cuyos efectos sociales han disminuido aún más el bienestar social del país.

En la sección de Temas varios del Pacífico se presenta un trabajo sobre la transformación

japonesa en la era Meiji y la búsqueda de identidad que a finales del siglo XIX, tras la reapertura económica, política y cultural, el pueblo japonés discutía a través de cuatro intelectuales de la época: Fukusawa Yukichi, Kato Hiroyuki, Tokutomi Soho y Miyake Setsurei.

En las noticias más importantes del Pacífico destacan las elecciones de Tailandia y Australia, así como la designación del nuevo primer ministro en Japón y evidentemente el asunto del avión espía norteamericano y la colisión del avión-caza chino.

En este número también se presenta la sección Ecos de Asia en México, cuya nota principal la constituye la presidencia de México en la reunión de el APEC de 2002. De igual forma, se presentan al lector las nuevas adquisiciones bibliográficas disponibles en Departamento de Estudios del Pacífico. Finalmente, se presentan las actividades académicas de este departamento, destacando la participación de nuestros investigadores en las reuniones preparatorias de el APEC 2002, así como los acuerdos firmados con la Universidad Tecnológica de Sydney, y los resultados concretos de dichos acuerdos. 